

ALGUNAS PALABRAS

Al comenzar la publicación de este periódico, en su primer número, hubimos de apelar a la benevolencia de los lectores en súplica de perdón para las muchas deficiencias en que habíamos incurrido, dadas las condiciones y los apremios que rodeaban nuestra salida a la luz pública.

Aún contando que serían muchas aquellas deficiencias, hemos de confesar que no presumíamos fueran tantas como han sido. Podríamos decir que hemos abusado hasta un límite irremediable, de la bondad pública que demandábamos, si el abuso, como todo pecado, no lo caracterizara; más que el hecho, la intención.

A nuestra inexperiencia en achaques periodísticos, unjéronse otras circunstancias que contribuyeron grandemente a agravar y a prolongar el mal, sin que pudieran evitarlo los esfuerzos mayores de nuestra voluntad.

En el deseo de dotar a EL PROGRESO de medios materiales, de tipografía y demás, que respondiesen a las exigencias de una confección artística, según reclama el gusto depurado del público de hoy; hemos comparado los catálogos de las más renombradas casas nacionales y extranjeras, productoras de tipos y de máquinas, para elegir lo que más en armonía con el gusto aquél, y con las condiciones de la publicación, nos pareció. En esta labor hubo de transcurrir un lapso de tiempo no corto, que fué agrandado, considerablemente, por la necesidad en que se vieron algunas fábricas, alemanas y francesas, casi todas, a las cuales hicimos los pedidos, de fabricar expresamente parte de éstos; y por las dificultades inherentes a los transportes largos.

Aún no conseguimos ver instalados completamente nuestros talleres; faltan todavía elementos importantes, dos de ellos esenciales: la máquina en que habrá de hacerse la tirada, y el papel. Pero ya hoy podemos subsanar gran parte de las deficiencias sentidas, y presentar EL PROGRESO, confeccionado en el establecimiento tipográfico y con los tipos de su propiedad, con la forma que tendrá definitivamente, en el próximo suceso.

Entre los elementos que estérilmente venimos realizando, figura el que supone la extensa información telegráfica, información que resulta sin la novedad o actualidad necesaria porque la hora en que salimos, obliga a telegrafiar a nuestro corresponsal en Madrid a las doce de la mañana lo más tarde; cuando apenas si puede recoger otras noticias que las transmitidas durante la noche y conocidas aquí, en su mayor parte, por otros colegas, en especial por los de la Coruña. Consideraciones de este orden, y la mejora de otros servicios de información, en relación, especialmente, con los suscriptores de fuera de la capital, aconsejan variar la hora de salida, variación que haremos cuando podamos utilizar la máquina que aún nos falta, la cual esperamos que llegue, de un momento a otro, al puerto de la Coruña y seguidamente a nuestra casa. Entonces, EL PROGRESO, será un diario de la mañana; y perseverando en el propósito de no omitir sacrificio alguno compatible con nuestras modestas fuerzas, procuraremos compensar los defectos que tan amablemente hubieron de aguantar los lectores, hasta llegar a hacer de este periódico un órgano de información que sin prescindir de su carácter político, tenga al corriente al público, de todos los acontecimientos de importancia, que ocurran en el mundo, con la rapidez en la transmisión de la noticia y la amplitud de detalles que caracterizan al periodismo moderno.

Seríamos ingratos con quienes tantos y tan señalados favores nos han dispensado, si antes de terminar esta nuestra nueva presentación, no consignáramos los nombres de D. Antonio Pardo y Pardo, propietario de la imprenta donde EL PROGRESO vino y hasta ahora componiéndose, y del regente de aquel establecimiento don Daniel Trabazo. Ellos secundados por los tipógrafos Sres. D. Juan Alvarez, Jesús Barreiro, Pedro López, Gonzalo Andrade, Manuel González, Pegero López, Salvador Pereira, Manuel Auz y D. Manuel Trigo, han realizado durante los tres meses que EL PROGRESO lleva de existencia, una labor cuyo mérito sólo nosotros podemos estimar en su alto y verdadero valor. Con gusto hacemos público

nuestro reconocimiento sincero hacia esos señores, hacia esos amigos.

Con satisfacción consignamos también que es difícil hallar en capitales como Lugo, una tipografía surtida de material abundante y escogido y dotada de los medios necesarios para poder imprimir diariamente dos periódicos cual vino haciéndose en los talleres del Sr. Pardo.

Justo es reconocerlo y manifestarlo así.

LA PRENSA

El último viaje del Rey a Cataluña dió al Sr. Soriano motivo para poner en aprieto grave al Sr. Maura.

El diputado por Valencia solicitó de la Cámara que se diese carácter de interpección a sus palabras, y justificó esa petición, apelando al interés vivísimo que en toda España han despertado los sucesos que se suponían acaecidos en Barcelona.

Sin afirmar ni negar nada de cuanto vino diciendo acerca de esos sucesos, que tanto apasionaron a la opinión y a la prensa; el Sr. Soriano, pidiendo una aclaración de aquello, una manifestación veraz y concreta sobre lo acontecido, en el teatro Romea, hizo vacilar al Sr. Maura, hizo caer momentáneamente en su orgullo acostumbrado, y urdir unas cuantas frases incoloras e inexpressivas, propias de aquel que se ve obligado a velar la realidad de las cosas.

Contestó al Sr. Soriano diciéndole que esperaba acusaciones directas, cargos fundamentados y concretos. El diputado por Valencia, replicó que a él y solo a él—al Sr. Maura—iban dirigidas sus preguntas, que cargos y harto graves eran por cierto, y... nada, unos cuantos gestos despectivos, unas cuantas palabras de esas que la prensa publica al día siguiente con dos admirantes a cada lado, y en paz.

Acéntuense los rumores de crisis. El General Martitegui supo exponer en la Alta Cámara, con acento de sinceridad que en todas las conciencias halló eco, la relación veraz de los hechos que hubieron de dar lugar a su destitución.

El Jefe del Estado Mayor Central llevó a aquel lugar la elocuencia invencible de las realidades; y el Sr. Ministro de la Guerra, aun contando con la defensa decidida y valiosa del Sr. Presidente del Consejo, no acertó a disipar la atmósfera que en torno de su figura se creó.

Nada se adelantó en la discusión; pero en cambio adquiere mayor cuerpo cada día la creencia de que el Sr. Primo de Rivera dejará en breve ese banco azul desde el cual no puede—son sus mismas palabras—tener otro criterio que el criterio de su jefe.

El carlismo, ese carlismo de tan negras y tristes tradiciones para España, aumenta de un modo alarmante y se extiende con una rapidez pasmosa.

¿En qué consiste este fenómeno? Y con doble razón puede llamarse fenómeno, porque esas manifestaciones de vida que hoy se notan son palpaciones de la sangre de un cadáver en tres fosas enterrado.

Era de suponer que el abrazo, el famoso, el histórico abrazo de Vergara, y los convenios de Amoraviete y Baztán, dieran al trasto con ese fantasma que no cesa de amedrantar al pueblo español. Pero, no cabe duda que el muerto resucita y que vuelve a la vida. No dijo Soriano que de cuando en cuando aparece en España, como la sombra del Comendador, un excursionista distinguido?

Allende las fronteras

ALEMANIA

En el Reichstag se ha planteado el debate a que dió motivo la publicación por el Daily Telegraph de una entrevista con el Kaiser.

El barón Von Dampo, del partido llamado del Imperio, expresa el sentimiento que le produce el ver que desde Bismarck no ha habido otro canciller que haya tenido el valor de defender su posición frente al Kaiser.

El diputado liberal, Sr. Schrader, invita al canciller Bulow para que haga saber al Kaiser que el Reichstag, apoyado por el pueblo, desea una política de paz y seguridad.

El Sr. Normann, conservador, dice que el Emperador ha perdido el contacto con la mayoría del pueblo, y censura la reciente visita del Kaiser a Francisco José.

El Sr. Hausmann se fija en que nadie defendió el acto del Emperador, y añade que se hace indispensable la ley sobre la responsabilidad ministerial.

El Sr. Heine, socialista, censura al canciller por no haber hablado del incidente de Casablanca, y agrega que es preciso demostrar al Kaiser que ningún canciller podrá seguir desempeñando sus funciones si no combate energicamente la intervención del Emperador en la política.

Seguidamente se puso a discusión el mensaje que se ha de enviar al Emperador.

MADRID

CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 14-12-10

La política ha perdido la monotonía con que venía desenvolviéndose, ofreciéndonos desde la interpección Soriano, con los caracteres pasionales que la hacen amable.

A las sesiones de las Cámaras concurren los diputados y acude el público, atraídos por anuncios de pelea, y aunque la sangre no llegué al río, que no llegó ni llegará, es lo cierto que la viveza de debates sensacionales, si no del todo satisfecha, no quedó, puede decirse, completamente defraudada.

En la sesión de ayer del Congreso, el Sr. Moret mostróse hombre distinto de lo que venía pareciendo. Aquellas sus complacencias con el Sr. Maura, que tanto descontento sembraban en las filas liberales, vieron ayer trocadas en una arremetida dada en firme contra la gestión económica del Sr. Osma, gestión continuada por el Sr. Besada, a pesar su fracaso evidente, reconocido por el propio cosechero.

Un juicio del Sr. Moret que pudiera traducirse por la afirmación de un propósito hasta ahora velado, llevó el sobresalto, ya que no la alarma; al seno del Gaibrete y especialmente al ánimo del señor Maura.

«Es necesario deslindar los que han de ser recursos propios del Tesoro, y cuales los de los Ayuntamientos, para que la Ley de Administración local pueda ser implantada. Sin ese preliminar todo intento de aprobación de este proyecto de Ley, es vano.»

Cuando estas palabras acababan de sonar mesuradas, secamente expresivas, un escalofrío sintióse, sacudiendo las filas de la mayoría, y, al presidente, viósele agitado por una inquietud que no acertó a reprimir oportunamente.

Entre los liberales el efecto del discurso fué de entusiasmo sincero, verdad. Nosotros, cronistas imparciales, hemos de reconocer que desde há tiempo no se había percibido, como ayer pudo percibirse, una identificación tan absoluta entre las aspiraciones del partido y los actos del Jefe.

En la opinión fué el discurso del señor Moret, nota agradable y esperanzadora. Comentando los periódicos con elogio, diciendo hoy EL LIBERAL que entraron ayer en el Congreso torrentes de aire liberal, y, añadiendo, que puede ser D. Segismundo el hombre que eche abajo ese amasijo de clericales y conservadores.

UN UGIER DEL CONGRESO.

El Capitán General en Lugo

LA LLEGADA

En el tren correo descendente, ha llegado a Lugo, el capitán general de Galicia, Excmo. Sr. D. Angel Aznar, acompañado de sus ayudantes.

Esperábanle en la estación, el Sr. Gobernador militar de la plaza, y todos los jefes y oficiales de la guarnición, francos de servicio. También acudieron a esperarle, los Sres. Obispo de la diócesis, Gobernador civil, Presidente de la Diputación, Alcalde de la capital y otros.

Una compañía del regimiento de San Fernando, con bandera y música, le tributó los honores reglamentarios.

Después de saludar a las personas que le esperaban, y de revistar las fuerzas, tomó asiento en uno de los carruajes dispuestos, con el Ilmo. Sr. Obispo, Gobernador militar y Alcalde de la capital, dirigiéndose al Hotel Méndez Núñez en donde se hospedará.

En los cuarteles.

Desde el Hotel, dirigióse inmediatamente al cuartel de San Fernando, en donde, después de revistar las fuerzas que allí se alojan, y las dependencias del edificio, recibió a los jefes y oficiales de la guarnición, en el cuarto de banderas.

Se mostró muy satisfecho del estado del brillante Regimiento de San Fernando dedicando frases de elogio a su jefe, el coronel Sr. Pulleiro, y a los demás jefes y oficiales.

Hizo presente que muy pronto ordenará una movilización teórica.

Después acompañado del general gobernador militar, y de sus ayudantes se encaminó al cuartel de las Mercedes, pasando revista a la batería del 3.º de Montaña y visitando con mucho detenimiento no solo, los locales que aquella ocupa, sino todos los que comprende el amplio edificio levantado, en extremo, que no pertenezca al ramo de Guerra, ó

a una sola Corporación, pues, en cualquiera de estos dos casos, sería muy posible que allí se alojase mayor número de fuerzas.

Salió complacido de su visita, felicitando al capitán jefe de la batería, señor Salgado, y oficiales de la misma. Entre las cosas que elogió, lo hizo muy especialmente del caudal y calidad de las aguas de que allí se dispone.

Visitas.—La serenata

Terminadas las visitas anteriores, el general Aznar ha visitado a las autoridades.

Esta noche el Ayuntamiento le obsequiará con una serenata, a cargo de la banda municipal.

Para mañana

Mañana visitará el edificio de oficinas militares, en donde se hallan la Zona, el 14.º Depósito de Caballería y la Caja de reclutamiento; el Hospital; y los demás edificios públicos, regresando a la Coruña, en el tren correo de la tarde.

EL PROGRESO, saluda al Sr. Aznar, y expresa el deseo de que su permanencia entre nosotros le sea grata.

Exposición Regional de 1909

A las seis de la tarde de ayer se reunió en el despacho oficial del Sr. Gobernador civil la comisión designada para promover y fomentar el concurso de productos de esta provincia a la exposición de Santiago.

El Sr. Gobernador ha nombrado, en virtud de las facultades que se le habían concedido en la reunión, días pasados celebrada, para formar parte de la comisión, al Sr. Ulla, presidente de la Audiencia, el inspector provincial de sanidad pecuaria Sr. Rof Codina y al ayudante del servicio agrónomo Sr. Fernández Crespo.

En representación de la autoridad militar fué designado el teniente coronel de San Fernando Sr. Neira Gayoso y en la del Insitituto general y técnico al secretario de aquel centro docente Sr. Iglesias Camino.

Entre los acuerdos anoche adoptados, figuran el de solicitar, por medio de atenta carta, de los sesenta y cuatro alcaldes de los ayuntamientos de esta provincia, envien listas de los fabricantes, productores y personas que puedan aportar su concurso a la futura exposición de Santiago.

También se dará cuenta al comité ejecutivo de Compostela de la constitución de la comisión, rogándole remita reglamentos e instrucciones relativas a los gastos que aquí han de originarse.

En la reunión reinó gran entusiasmo haciendo todos los asistentes votos por que la Exposición sea digna de Galicia.

VARIAS NOTICIAS

Por noticias particulares sabemos que un entusiasta hijo de Santiago, de gran arraigo en Barcelona, aprovechando sus grandes relaciones con importantes elementos de aquella capital, trata hace algún tiempo de que en la Exposición se instale un pabellón de productos de aquel país.

Las negociaciones marchan bien, pues la idea fué recibida con gran aceptación y puede darse como seguro que podremos admirar una instalación de la riqueza y gusto de que tiene dado múltiples pruebas aquella industriosa y activa región.

En la ciudad de los sitios, y debido a iniciativa del Arzobispo Sr. Soldevila, se organizará una peregrinación en el año próximo.

La fecha y el número no se han fijado todavía, pues todo depende de los datos que el Cardenal remita al mencionado Prelado, de quien recibió atenta carta solicitando aquellos.

Es probable que sea magna la peregrinación; pues en ella formarán los sufraganeos de la archidiócesis del Pilar, con cuantos a ellos quieran agregarse.

El Cardenal ha recibido una inmensa satisfacción al enterarse del contenido de la grata misiva del Sr. Soldevila y ha comenzado a dar los primeros pasos en tan interesante asunto.

Varios ayuntamientos de la región han enviado ya comunicaciones, participando subvenciones consignadas en este presupuesto en favor de la Exposición.

Es seguro que contribuirán con su esfuerzo, como están moralmente obligados, todos los municipios gallegos.

ALGO SOBRE HIGIENE

Para "El Progreso"

LA DIFTERIA

(Continuación)

La enfermedad cuyo estudio hacemos, puede contagiarse de muy diversos modos, pero principalmente el contagio se realiza por las falsas membranas que asientan sobre las amígdalas, en los pilares del velo del paladar y en el interior de la laringe.

De ahí el capital precepto de desinfectar perfectamente la boca en tiempo de epidemia, precepto de la más alta importancia en cualquier tiempo y condición; ya que es paraje tan codiciado para vivir una porción de gérmenes de diversas castas que sólo aguardan la más pequeña trasgresión para realizar sus ataques.

Todo aquello que haya sido tocado por la persona difterizada puede contaminar; por eso es muy conveniente el no hacer uso de objetos, tales como utensilios de comer, ropas, etc., que hayan servido al enfermo.

En la forma faríngea de la enfermedad, comienza esta por trastornos no muy notables de la deglución y ligera fiebre; y frecuencia en el pulso. Examinada la garganta se comprueba la existencia de un enrojecimiento difuso de todo el fondo de la boca más pronunciado en las amígdalas, las cuales no tardan en recubrirse de un barniz blanquizco que poco a poco se va extendiendo para producir falsas membranas. Paralelamente al avance del proceso local, se comprueba también un aumento de los fenómenos generales; los cuales, en los casos graves van en intensidad frecuente hasta la muerte. Cuando la enfermedad se hace descendente e invade la laringe, entonces se presenta el cuadro típico del crup: El niño hace incansables esfuerzos respiratorios; agita las alas de la nariz; ejecuta con la laringe movimientos muy marcados de ascenso y descenso, y la respiración toma ese sello tan característico que las madres conocen perfectamente, acompañado del ruido ronco y sibilante que hace el aire al pasar por un punto muy estrechado. Esta difteria laríngea puede presentarse, desde luego, primitivamente, pero lo ordinario es que sea consecutiva a la faríngea, razón de más para que presentada esta, los cuidados se extremen a fin de evitar el peligro.

Hay una forma que se caracteriza por la escasa reacción local y la gran intensidad de los fenómenos generales. En ella, el abatimiento del niño, la fiebre, su pulso miserable y acelerado, su color plomizo, la albuminuria, la tendencia al colapso son caracteres marcados, y el examen de la garganta apenas si revela más que los signos de una angina ordinaria. Es que el bacilo emite incesantemente hacia el torrente circulatorio una gran cantidad de toxinas y estas envenenan al enfermo antes de darle tiempo a que se presenten los síntomas de la boca con toda su intensidad. Esta forma admirablemente descrita por Trousseau con la seguridad y talento de aquel gran clínico y bautizada por él con el nombre de difteria maligna; se conoce hoy en relación con las ideas dominantes, con el calificativo de tóxica.

Hay en la boca un germen, el más abundante sin disputa de todos los del mundo microbiano, el estreptococo. A menudo se asocia al bacilo difterico y, entonces las cosas se agravan mucho más, constituyéndose las llamadas difterias asociadas. En ellas está mutuamente aumentada la virulencia de los gérmenes que hacen un excelente maridaje y se complementan en su acción destructora. Pero es así indispensable para ello la asociación; una angina difterica pura, cura con el suero, otra estreptococcica pura, puede curar y cura en la mayoría de los casos con los procedimientos usuales, ó con el suero antiestreptococcico, pero una asociada es gravísima y muy frecuentemente mortal.

DIÓGENES.

Momentánea

ARTURO DE CARRICARTE

Esta mañana traje me el correo una agradable sorpresa. La voz importuna del cartero hizome despertar sobresaltado, con ese sobresalto del que algo ansía, del que espera algo.

Rompí una faja, repleta de sellos con dibujos raros: La palma simbólica destacada en ellos sobre un fondo verde pálido, como es el verdor agostado de la campaña tropical.

Sobre la mesa cayeron varios periódicos, impresos en letra menuda, abarrotados de caracteres linotípicos: Epígrafes a docenas, espaciados por cada columna. Suellos y gacetas y anuncios, mezclados con vibrantes retazos de literatura americana, con trozos de crítica artística, con largos párrafos de información política y económica. De cuando en cuando una frasecita criolla: el reportaje que nos habla del guarapeta que produjo el escándalo de anoche, ó del bruja que fué expulsado del teatro ó del café.

De pronto salta a mí vista uno de esos

LAS CORTES

Sesiones del día 13

SENADO

Abrese a las 3'45. Preside el Sr. Azcárraga. En el banco azul sientáanse los señores Lacierva, Primo de Rivera y Rodríguez Sampedro.

El Sr. Polo y Peyrolón dirige un ruego al ministro de Instrucción pública para que se computen las jubilaciones a los catedráticos por los servicios prestados en los Institutos provinciales. Contéstale el Sr. Rodríguez Sampedro. Rectifican ambos.

Orden del día

Continúa el debate sobre la concesión del crédito de dos millones para atenciones sanitarias. El Sr. Rodríguez pregunta si es cierto que se gastó ya parte del crédito. El Sr. Lacierva lo afirma. Dice que se gastó algo en atenciones de las fuerzas de mar. El Sr. Rodríguez lo censura. Considera inaceptable la forma en que se solicita el crédito. Rectifican ambos. Interviene el Sr. Navarro Reverter. Retírase el voto particular. El Sr. Alonso Castrillo consume el primer turno en contra de la totalidad. Contéstale el Sr. Lacierva. Apruébase el proyecto. Pónese a debate el dictamen proponiendo que se dediquen a la adquisición de material de artillería los remanentes de los créditos de guerra. El Sr. Díaz Moreu lo combate. Pide que se le reserve la palabra para mañana. Levántase la sesión.

CONGRESO

Abrese a las 2'50. Preside el Sr. Dato. En el banco azul sientáanse los señores Maura, La Cierva y Sánchez Guerra. La Cámara está desanimadísima. El Sr. Pi y Arsuaga denuncia la detención arbitraria, según él, del jefe de los liberales de Martos. El Sr. Maura declara que el asunto es de la completa incumbencia de los tribunales. El Sr. Prado Palacio defiende a los propietarios de Martos, rebatiendo los conceptos expuestos por el Sr. Pi y Arsuaga. El Sr. Romero protesta contra la intervención de la jurisdicción militar en el procesamiento del Sr. Fernández Paso. El Sr. Maura declara que ha podido existir una interpretación errónea acerca de la jurisdicción, pero no respecto al derecho de reunión. El Sr. Montes quejase del mal estado de las carreteras de Granada. El Sr. Llorens pide que se ponga coto a las groserías de los jóvenes de todas clases sociales y a la velocidad excesiva de los automóviles. Pide la adopción de medidas excepcionales para la corrección de estos abusos. El Sr. Maura reconoce el plausible deseo del Sr. Llorens, pero declara que no se puede llegar al procedimiento del palo. Ofrece que se procurará castigar todos los excesos que se cometan faltando a las leyes de caballería. El Sr. Llorens cree que ante la indefensión en que nos dejan las autoridades, habrá que recurrir al procedimiento del palo, pero esto—dice—tiene el inconveniente de producir molestias judiciales. El Sr. Maura dice que la ley no prevé el caso del palo para aquellos que se ponen fuera de las leyes de la caballería. Declara que siente no poder suprimir las molestias del papel sellado, que tanto espantan a los españoles. Reanúdase el debate sobre el proyecto de comunicaciones marítimas. El Sr. Izanzo pide mayor expansión comercial para la costa de Levante. Contéstale el Sr. Redonet. El Sr. Vega Seoane consume el segundo turno en contra. Censura el exceso de subvención. Promuévese un pequeño incidente entre los Sres. Vega Seoane, Bugallal y el presidente de la comisión. Interviene también el Sr. Navarrete. El Sr. Vega Seoane insiste en que la subvención es escandalosa, dándose el caso de que para el viaje de la Coruña a la Habana se fijen 3.800 millas y 4.100 de la Habana a la Coruña. Suspéndese el debate. Continúa la discusión de los presupuestos. El Sr. Alvarado consume el primer turno en contra de la totalidad. Contéstale los Sres. Andrade y Besada. El Sr. Moret sube a la tribuna y consume el segundo turno en contra. Declara que está dispuesto a ayudar al Gobierno mientras atienda las reclamaciones de las minorías. Dice que el presupuesto nace con un déficit que compromete el progreso de la riqueza y de la cultura que impulsó Villaverde. Examina las últimas recaudaciones.

Compara los ingresos calculados con los gastos, encontrando diferencias de estudio que exigirán créditos extraordinarios. Considera el nuevo presupuesto una reproducción del de Osma. Censura la indolencia de la instrucción y de las obras públicas, y la ausencia de orientaciones nuevas. Es inútil—agrega—que se intente sacar adelante la ley de administración local, sin establecer una línea divisoria entre los recursos del Ayuntamiento y del Tesoro. Sin eso nadie votará la ley, porque será una ley mentira que hará fracasar al Gobierno. Se hace necesario reforzar los ingresos y cambiar el criterio económico. (Al terminar su discurso le aplauden calurosamente los liberales). Contéstale el Sr. Besada. Dice que las responsabilidades alcanzan a todos los Gobiernos. Afirma que el actual Gabinete atiende a todos los anhelos pero que es imposible satisfacerlos todos rápidamente. Nuestro criterio—dice—será afirmar los excedentes en los presupuestos y a esto dedicaré preferente atención en bien del país. Justifica la necesidad de los suplementos de créditos. Termina declarando que el presupuesto que se discute está hecho con sinceridad. Dase cuenta de la renuncia que de sus actas presentaron los diputados Sres. Suñol y Junoy, fundadas en motivos de salud. Levántase la sesión.

Ruiz Jiménez al proyecto de Administración local, y que favorecen a dichos empleados. Dicen de Mondoñedo que dentro de breves días se reunirá la Junta general del Casino para acordar la forma en que haya de resolverse el conflicto económico que atraviesa, siendo creencia unánime que dicha Sociedad tendrá que disolverse y liquidar. El Sr. Obispo de Mondoñedo se halla practicando la Santa Visita Pastoral en las parroquias de Santa Cecilia, San Acisclo, Baco, Budián y otras. Ha sido ascendido a médico primero de la Armada, nuestro querido amigo y antiguo convecino D. Jacobo Pedrosa Pérez. Enviámosle la más sincera enhorabuena. Le ha sido concedida por el Ministro de Fomento a la Cámara de Comercio de esta ciudad la subvención de mil pesetas. Felicitamos muy de veras a dicha entidad comercial. El lunes último falleció en la ciudad de Mondoñedo el Sr. D. Ignacio Saavedra, hermano del hace pocos días fallecido, maestro de Capilla de aquella S. I. C. Una niña de tres años, que con otras, se encontraba en la carretera de Lalín, en Monforte, tuvo la desgracia de caerse de un carro de bueyes, al cual se había subido con algunas de sus compañeras. La caída fué muy desgraciada para la pobre niña, que sufrió el magullamiento de las piernas y de una mano. Una mujer que contempló el desgraciado suceso, recogió a la niña atropellada, conduciéndola al domicilio de sus padres, vecinos del barrio de la estación. El carretero huyó, al apreciar la gravedad del atropello. El juzgado entiende en el asunto. El 24 del actual, inaugurará la temporada, en nuestro coliseo, la compañía que dirige el Sr. Balmaña. En el próximo número daremos a conocer la lista de la compañía, los precios del abono y el repertorio. Muchas distinguidas personas tienen ya pedido el abono. Se ha convocado a la Junta municipal, para el próximo lunes, a las doce de la mañana, con objeto de tratar de varios asuntos, entre ellos, la discusión del pliego de condiciones, para la subasta de la continuación de las obras de reparación de la calle de San Pedro, ó sea, del trozo comprendido entre la Plazuela de la Nova y la calle de Manuel Becerra. Hemos recibido la visita de nuestros apreciables colegas El Radical de Almería y La Región Extremeña, con los que, muy gustosos, establecemos el cambio. Indispensable Se hace a toda persona que padezca de Reumatismo, el uso del medicamento sin rival, contra esta enfermedad, titulado Clormentflor. De venta en la droguería de Iglesias y compañía. El domingo se celebrará en la Santa I. C. B. una función solemne, cantándose un Te-Deum, con motivo de cumplirse el aniversario sacerdotal del Papa. El ilustre escritor gallego y pundonoroso militar, nuestro distinguido amigo D. Augusto C. de Santiago y Gadea, ha dado a la prensa un nuevo y notable libro sobre Los Sitios de Zaragoza. La prensa madrileña anuncia su próxima aparición y prodiga al ex director de la revista Galicia, justos, calurosos y sinceros elogios. La velada de arte gallego, que se celebrará mañana en el salón de fiestas del Circolo de las Artes, se ajustará al siguiente programa: 1.º Sinfonía por la orquesta. 2.º La chistosa comedia en un acto, titulada Las dos Joyas de la casa desempeñada por la Srta. Pepita Peña y los Sres. García, Lago y Crespo. 3.º El aplaudidísimo monólogo en verso gallego, original de Alfredo Nan de Allariz. Recordos d'un vello gaiteiro recitado en carácter por su autor, quien cantará la preciosísima canción Tangaraños letra del inmortal Curros Enríquez y música del eminente compositor D. José C. Chané. 4.º Estreno de la melodía gallega, original, letra y música de A. Nan de Allariz. 5.º Estreno del boceto de zarzuela gallega, en un acto y tres cuadros, origi-

nal, letra y música de A. Nan de Allariz, titulado O Zoqueiro de Vilaboa en cuyo desempeño acompañan al autor la Srta. Peña, y los Sres. Federico Lago, Rodrigo García, Luis Lens, Ramón Crespo y Gerardo Varela. Al final de esta obra bailarán la muñeira la Srta. Peña y el Sr. Nan de Allariz, acompañados por un gaitero. A las nueve menos cuarto en punto. NUESTROS PASEOS En el templo de la Plaza, y de doce a una y media de la tarde, ejecutará mañana la banda de San Fernando el siguiente programa: 1.º Torerito, paso doble flamenco. —N. N. 2.º Serenata oriental.—Machéñes. 3.º La patria chica, fantasía.—Chapi. 4.º Contestación al amoroso, vals. —Rorsley. 5.º Alma de Dios, pasodoble.—Serano. También la banda municipal ejecutará mañana, de cinco a siete de la tarde, el siguiente programa: 1.º El 54 de línea, paso doble.—Dorado. 2.º Mercedes, mazurka.—Calvist. 3.º Selección de la zarzuela Las brisas.—Calleja. 4.º Bailables de Isolina.—Messenger. 5.º Rosa mariposa, boston.—Rosch. 6.º Pasodoble de la zarzuela Cinematógrafo nacional.—Giménez. MERCADOS Precios medios del día ayer: Centeno, fanega 66 reales. Trigo, ferrado 14. Cebada, id. 8. Maiz, id. 14. Habichuelas, id. 16. Castañas, id. 6. Manteca, libra 6. Tocino, libra 5 y medio. Huevos, docena 5. Patatas, quintal 17. EN LA AUDIENCIA Con intervención del tribunal popular se vió ayer en la audiencia una causa instruida en el juzgado de este partido, contra Faustino Cerceda y Andrés Meilán. A los procesados se les acusaba de autores del delito de robo, y el representante del fiscal, en vista de las pruebas, elevó a definitivas sus conclusiones provisionales. La defensa negó que sus patrocinados fuesen autores del delito perseguido y terminó su informe solicitando un veredicto de inculpatibilidad. Hecho el resumen que el Sr. Ulla, hizo entrega a los jurados de las preguntas que componían el veredicto, que fué de conformidad con lo solicitado por el defensor. La sala, por lo tanto, ordenó la inmediata libertad de los procesados, declarando de oficio las costas. Para el lunes está señalada la vista de la causa incoada en el juzgado de Becerreá, por lesiones, contra Hortensio López Santín, a quien defenderá el Sr. Tapia. REGISTRO CIVIL Movimiento de población del día 13 Nacimientos.—Manuel Crende Castañeda, en Lugo; Anunciación Varela Valín, en Vilachá de Mera; Ángel Seijo Torres, en Orbachay; Emiliano Crespo Sánchez, en la Inclusa; Josefa Rouco González, en Albeiros. SECCIÓN RELIGIOSA Santos de mañana, día 15, domingo. Santa Gertrudis, virgen, y el tránsito de San Eugenio. El primer lugar en el catálogo cronológico de prelados, que posee la iglesia de Toledo, le ocupa San Eugenio I. Nada se sabe de cierto en orden a la patria de este gran Santo. El Rvmo. Florez es de parecer que San Eugenio fué español. La cronología que con mayor fundamento se atribuyó a este Santo hace coincidir su juventud con aquel tiempo en que el apóstol San Pedro vino a la ciudad de Roma, a establecer en ella la cátedra de su pontificado y hacerla capital del mundo cristiano. San Eugenio prosiguió en España la obra que San Pedro y San Pablo habían comenzado. En el año 68 ó 69 de la era vulgar, San Clemente designó a San Eugenio para ir a las Galias, en compañía de otros varones apostólicos, que las sacaron de las tinieblas en que vivían. En una aldea cercana a París llamada Diolo, San Eugenio predicó con gran celo, y su fama llegó a París, donde residía Sisimo, gobernador de las Galias, hombre de brutales costumbres; el cual envió a sus ministros, que dieron muerte al Santo, el 15 de Noviembre del año de 96. S. I. C. B.—Conmemorando la clausura de las fiestas jubilaires del Papa del Santísimo Sacramento, Su Santidad Pío X,

LUGO

Como hemos anunciado, mañana se celebrará una «Fiesta gallega» en el Circolo de las Artes. El elemento joven de Lugo, que, como en Domingos anteriores, pensaba asaltar el Casino, piúsose de acuerdo para asistir a la citada fiesta, que promete estar concurridísima. Nuestro querido amigo, el diputado a Cortes por Mondoñedo, D. Avelino Montero Villegas, salió ayer para París, donde permanecerá una corta temporada. Deseámole muy feliz viaje. En la Administración de Loterías, de esta capital, se ha recibido la remesa reglamentaria de billetes del próximo sorteo de Navidad. Constará el sorteo de cuarenta y seis mil billetes, de mil pesetas cada uno, divididos en décimos de a cien pesetas. En el acreditado establecimiento de modas de nuestro querido amigo D. Benigno de la Mota, tendrá ocasión el público de admirar mañana, domingo, una espléndida y hermosa exposición de novedades, que para la presente estación se han recibido en tan importantes almacenes de tejidos y confecciones. Ante el director de Comunicaciones y una Junta técnica nombrada al efecto, se han realizado las pruebas de los aparatos telegráficos automáticos, destinados a convertir las estaciones limitadas en permanentes, no necesitando, por tanto, aumento de personal para la transmisión de telegramas, puesto que el aparato receptor se da cuenta por sí solo y se percibe a recibir las palabras que se transmiten. El Sr. Ortuño felicitó al inventor señor Balseras, y ofreció prestarle el apoyo oficial. Se declara franco y registrable el terreno denominado San Bernardo, sito en el Ayuntamiento de Caurel, por renuncia de los derechos que en el mismo le corresponden al vecino de esta ciudad D. Manuel Rodríguez Luaces. En el banquete que se celebró en el palacio real, en obsequio al príncipe de Baviera y que, como de costumbre, fué amenizado por la banda de Alabarderos, esta brillante colectividad musical que dirige el perfitísimo maestro Sr. Pérez Casas, ejecutó entre las selectas obras que constituían el programa, el bellísimo pasodoble Las trompetas. Hállase notablemente mejorado de su dolencia, habiendo podido abandonar el lecho, nuestro distinguido amigo el muy ilustre canónigo Arcipreste de Santiago, Sr. Valenzuela. Lo celebramos. Se halla vacante el Registro de la propiedad de Quiroga, de cuarta clase, con fianza de 1.000 pesetas, cuya provisión debe hacerse por concurso entre los registradores que lo solicitan. Los aspirantes elevarán sus solicitudes al Gobierno por conducto de la Dirección general, dentro del término de 20 días. Los empleados de casi todos los Ayuntamientos de España se hallan dirigidos a los diputados y senadores de sus respectivas provincias, para recabar su apoyo en pro de las enmiendas presentadas por el señor

se celebrará mañana a las diez misa de Pontifical, con asistencia de las autoridades y a la terminación Te Deum solemne. El sermón está a cargo del M. I. Sr. don Manuel Lago, canónigo lectoral y secretario de Cámara. Desde las ocho de la noche de hoy hasta las ocho de la mañana del lunes habrá Cuarenta horas velándose por turnos de socios honorarios de la adoración nocturna y por los de las demás Asociaciones eucarísticas, a S. D. M. en el altar mayor de la Catedral Basílica. Las dos noches habrá vigilia de adoración nocturna. El lunes a las ocho será la Comunidad general, en el altar del Buen Jesús de la S. I. C. B., que repartirá el Excelentísimo Sr. Obispo, conmemorando la misa jubilar que en ese día celebrará Su Santidad Pío X. El Prelado se dignó conceder 50 días de indulgencia por la asistencia a estos cultos. Iglesia conventual de PP. Franciscanos.—A las nueve misa conventual y al toque de oraciones los ejercicios de costumbre. Parroquia de San Froilán.—Comienza la novena de la Milagrosa que lo dedica el colegio de la Enseñanza de este nombre, bajo la dirección de las Hijas de la Caridad. Predica, al toque de oraciones, un Rvdo. P. Paul. V. O. T.—Comienza al toque de oraciones la novena en honor de Santa Isabel, patrona de las hermanas terceras. Iglesia del Carmen.—Cultos mensuales mañana Domingo. A las ocho y media misa de comunión general y a las cinco y media de la tarde piadosos ejercicios. En sufragio del Sr. Marqués de Villaverde de Limia (q. e. p. d.) El lunes 16, a las diez y media de la mañana, solemne función fúnebre por el eterno descanso de los hermanos difunto, con sermón.

AGENDA FERROCARRILES De Madrid a la Coruña Rápido, llega a las 10'3; sale a las 10'8. Correo, llega a las 14'52; sale a las 14'57. Mixto, llega a las 5'37; sale a las 5'57. De la Coruña a Madrid Rápido, llega a las 14'54; sale a las 15. Correo, llega a las 10'53; sale a las 11. Mixto, llega a las 23'24; sale a las 23'44. Hay rápido desde Madrid sólo los lunes, miércoles y viernes; y de la Coruña, los martes, jueves y sábados. AUTOMÓVILES Lugo a Mondoñedo y Ribadeo, sale a la llegada del correo de Madrid. Ribadeo a Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña. Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación de salida: Explanada del Teatro Circo. COCHES De Lugo a Becerreá, sale a las 7'30. De Becerreá a Lugo, llega a las 11. Administración: Ronda de Castilla, n.º 30. De Lugo a Castroverde, sale a las 16. De Castroverde a Lugo, llega a las 10. Administración: Carretera de la Estación, núm. 4. De Lugo a Castro, sale a las 16. De Castro a Lugo, llega a las 10. Administración: Ronda de Castilla. De Lugo a Fonsagrada, sale a las 6'30. De Fonsagrada a Lugo, llega a las 18'30. Administración: Carretera de la Estación, núm. 4. De Lugo a Chantada, sale a las 7. De Chantada a Lugo, llega a las 20. Administración: Ronda de Castilla, n.º 6. De Lugo a Villalba, sale a las 16. De Villalba a Lugo, llega a las diez. Administración: Plaza de San Fernando. ADMINISTRACIÓN DE CORREOS Horas de entrada y salida de expediciones Entrada Descendente de Madrid, a las 15'15. Ascendente de Coruña, a las 11'15. Mixto de Madrid, a las 6'15. Mixto de Coruña, a las 24. Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, a las 8. Friol, Pol y Fijós, a las 11. Salida Descendente para la Coruña, a las 14'30. Ascendente para Madrid, a las 10'30. Mixto para la Coruña, a las 25. Mixto para Madrid, a las 23. Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, a las 16. Pol, Friol y Fijós, a las 12. Horas de despacho Entrega de apartados, a las 8, a las 11'45 y a las 16. Lista, de 8 a 10, de 11 a 12 y de 16 a 16'30. Salida de Carteros, a las 8, a las 12 y a las 16'15. Certificadas, de 8 a 10, de 11 a 12 y de 21 a 22. Valores declarados, de 9 a 10 y de 11 a 12. Recogida de Buzones, a las 10, a las 13 y a las 22; y en el de la principal, 15 minutos antes de las salidas de los correos.

Table with 2 columns: Subscription type and price. Lugo, un mes, una peseta. Fuera, un trimestre, 4. Idem, un año, 16. Ultramar y extranjero, 9.

EL PROGRESO DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

ADVERTENCIAS Anuncios y reclamos a precios convencionales. La correspondencia al Administrador D. Laureano Méndez Tato. No se devuelven los originales.

Redacción, Administración e Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

